

Moderación

Planeamiento Urbano y Regional 7 PUR7

Bertiz, Eduardo Daniel

dbertiz@fadu.edu.uy

Universidad de la República

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Instituto de Proyecto

Departamento de Proyecto de Arquitectura y Urbanismo

Montevideo

Uruguay

Palabras clave

Multiescalaridad, Género, Vulnerabilidad, Inclusión social, Neoliberalismo

Moderación

El desarrollo de la jornada tuvo la siguiente organización para la presentación de trabajos:

- Presentación personal sintética
- Recordatorio de los tiempos de exposición, 10 minutos en total con una notificación previa a los 8 minutos de transcurrida la exposición.
- Apreciación personal sobre cada trabajo en forma sintética de cada trabajo resaltando sus aspectos destacables, pero también señalando algunos tópicos que resultaban interesantes de poner en relación o en discusión.
- Selección del orden de las ponencias para que se pudieran generar ciertas continuidades en las diferentes temáticas.

Desarrollo de las exposiciones

Me encontré gratamente con un conjunto de experiencias y trabajos muy sólidos, bien escritos y con planteamientos destacables, lo que se trasladó a las exposiciones orales presentadas.

Los presentadores cumplieron a la perfección los tiempos asignados, dejando un buen tiempo de intercambio entre diferentes expositores. En este caso mi labor se redujo a proponer algunos disparadores para alentar la discusión

general, tratando de que no se polarizara la conversación en algún trabajo en particular, sino que fuese transversal a la mayoría de los mismos.

TRABAJOS

VULNERABILIDADES, GÉNEROS Y TERRITORIOS: UNA APROXIMACIÓN COMPARADA EN BUENOS AIRES Y TUCUMÁN

Czytajlo, Natalia; Mora Acosta, Fedora

El estudio sobre la(s) desigualdad(es) ocupa un espacio relevante de los aportes académicos desde miradas que suponen privilegiar categorías omitidas, superando el foco tradicional que prioriza las desigualdades de ingresos.

Desde la planificación y el ordenamiento territorial surge la necesidad de abordar diferentes escalas de análisis territorial con perspectiva de género, para explorar relaciones que son multisectoriales y multidimensionales. El trabajo presentado aborda con destacada solvencia el tema de forma multidimensional, reflexionando sobre el espacio metropolitano de Tucumán y la Cuenca Baja del Río Matanza Riachuelo.

LA GESTIÓN MULTIESCALAR DE PROYECTOS URBANOS

Aportes para la inclusión social

Antolini, Carolina; Szajnberg, Daniela; Zanotti, Roxana; Pastrana, Cintia Pamela; Gomez, Julieta Itati; Luna, María Noel; Gil Palacios, Jimena.

Este trabajo sostiene que el Proyecto Urbano es uno de los instrumentos urbanísticos más difundidos durante las últimas cuatro décadas, especialmente promovido por municipios en coordinación con colegiaturas profesionales, pero con déficits en cuanto a sus efectos socio-espaciales, fragmentarios, segregativos y expulsivos, impactos ambientales contraproducentes e ineficaz respecto de la re-orientación de los mercados inmobiliarios especulativos.

El análisis multiescalar les permite conocer, relevar y medir el impacto de aquellos instrumentos de gestión urbana que tengan la capacidad de contrarrestar los inconvenientes enunciados, aportando mejores parámetros de inclusión y mixtura socio-espacial de distribución de cargas y beneficios, y condiciones más propicias para la gestión y el financiamiento del desarrollo urbano.

LOS PATIOS DE JUEGO EN LA CIUDAD DE BUENOS DE AIRES COMO DISPOSITIVOS DE MODULACIÓN DE LA CONDUCTA INFANTIL

Vittar, Agustina

Los espacios públicos como parte del derecho a la vida urbana, deberían responder a ciertas necesidades específicas como la acción creadora, la imaginación y las actividades lúdicas. En esta línea, los patios de juego constituyen aquellos destinados al desarrollo de las actividades lúdicas infantiles y son, usualmente, exhibidos como neutros y objetivos, aunque su tratamiento responde a tendencias neoliberales globales que buscan modular la conducta de los sujetos..

A través del análisis de tres casos ubicados en la Ciudad de Buenos Aires (CABA) -Plaza Constitución, Plaza Almirante Brown y Plaza Mafalda- pero en contextos diversos, permiten observar y comprender los medios a través de los cuales se busca moldear el comportamiento infantil, haciendo luego una contraposición con la Plaza Almirante Brown que muestra facetas diferentes y positivas para promover conductas que favorezcan otro relacionamiento con lo público desde la infancia.

DIFERENTES ESCALAS DE ABORDAJE DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA INDIRECTA A PARTIR DE LA BIG DATA.

Speranza, Fernando; Díaz, María del Rosario; Londoño, Roberto; Cutrera, Claudia; Fernández, Jennifer; Rial, Haymará; Moretti, Federico.

El término Big Data se ha popularizado en los últimos años y hace referencia a la producción de cantidades enormes de datos. La actividad humana es captada a través de múltiples redes sociales y servicios web, dejando una huella urbana digital. El análisis de esta huella digital tiene un gran potencial para la investigación del comportamiento urbano del ciudadano. Este trabajo centra la atención en el estudio de los patrones espaciotemporales de dicha actividad urbana.

La escala de la información que presentan los servicios web y las redes sociales una vez mapeadas, leídas y entendidas como participación ciudadana indirecta; se convierte en un insumo que puede ser utilizado como visualizador intermediario de nuevos programas urbanos. Conocer indicadores, construir y leer inteligentemente nubes de palabras, entrevistar a los informantes clave, permite validar, modificar o bien planificar las acciones sobre el espacio urbano.

MULTIESCALARIDAD DEL HÁBITAT INFORMAL Y PERSISTENCIA DE LA DESIGUALDAD. UN ANÁLISIS ESCALAR DE LA ARTICULACIÓN INFORMALIDAD URBANA-DESIGUALDAD

Scheinson, Mariano; Cabrera, Cecilia

El crecimiento y reconfiguración de los hábitats informales junto con la persistente desigualdad social constituye una de las problemáticas más características de los procesos socio-urbanos de la mayoría de las grandes ciudades a escala planetaria.

En esta ponencia se expuso un marco interpretativo en relación con los procesos de re-estructuración y reconfiguración de los hábitats informales en CABA.

Desarrollo de los intercambios

Muchos trabajos coinciden en entender la multicausalidad de los problemas urbanos, ya los objetivos e intereses de diferentes trabajos coincidían en abordajes multiescalares, con perspectiva de género y temas relacionados con la exclusión social y el derecho a la ciudad. Los diálogos fueron muy constructivos y complementarios en muchos casos generando un clima de intercambio que considero muy positivo.

Pieza gráfica

Políticas públicas
Paisaje urbano
Espacio público
Neoliberalismo
Multisectorial
Interdisciplinario
Multiescalar
Urbanismo feminista
Proyecto Urbano
Control
Apropiación
Inclusión social
Género
Renovación urbana
Interdisciplinario
Territorio Desigualdad
Habitat informal
Derecho a la ciudad
Fragmentación socio espacial